

LA EPOCA

DIRECTOR:
LIC. MATÍAS TREJOS
ADMINISTRADOR:
JORGE SAUREZ
EDITOR:
LUIS CARTIN G.

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

AÑO II < SAN JOSÉ DE COSTA RICA, LUNES 9 DE SETIEMBRE DE 1912 > NÚM. 359

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

Medida de lotes EN LA COLONIA ÁRTIEDA

Después de tres meses de labor constante ha quedado terminada la medida y división de lotes de la importante colonia llamada Artieda, en las inmediaciones de la ciudad de Esparta. Pronto, pues, se procederá á la distribución de parcelas conforme lo determina la ley. Actualmente hay muchas personas establecidas en el lugar con cultivos de bastante importancia y todo augura que se formará muy pronto una floreciente población.

Cabos sueltos ¿Dónde está la virtud?

Entendemos que no puede ser sospechosa de clericalismo la Academia francesa.

Y sin embargo, ella demuestra con su fallo que donde hay que buscar virtudes es entre los sacerdotes y religiosos.

He aquí la demostración.

El premio Meyton de 5,000 francos, se ha adjudicado este año á una superiora de la Comunidad religiosa de Madagascar.

Los siete premios de 2,000 francos se reparten entre cinco Herminas, un Padre Marista y un Jesuita.

Premio Languo: de cinco premios de 1,000 francos, se adjudican dos á un sacerdote y otro á una religiosa.

Premio Agmoclu; de 4,000 francos, á un eclesiástico.

Premio Bienet; tres premios de 5,000 francos, uno se concede á una Superiora de un convento de Burdeos.

Premio Aubril; 1,000 francos, á un cura de Rennes.

En resumen: de dieciocho premios, se adjudicaron trece á sacerdotes ó religiosos.

Y esta adjudicación, hecha por la Academia francesa, es demostración palpable de que las virtudes se clericalizan; es decir, que se cobijan en los perseguidos por los radicales.

Véanlo bien los anticlericales.

La religión sirve de freno á la juventud, de consuelo á los viejos, de riqueza á los pobres y de gloria á todos.

Las buenas Compañías

Un gran escritor ha dicho: Si los jóvenes aceptaran un consejo mío, yo les diría: Procurad frecuentar el trato de personas sabias y virtuosas, y aprenderéis á marchar seguros y contentos por las sendas de la vida.

Aprended á admirar rectamente: ese es el goce por excelencia.

Observad lo que causaba admiración de los grandes hombres: ellos se embele-

san contemplando las cosas sublimes, mientras que los espíritus mezquinos, dejándose embaucar por objetos viles, se degradan.

Un eclipse de sol y el astrónomo Arago

Hallándose un día el célebre astrónomo Arago explicando en el colegio de Francia las grandes leyes de la mecánica celeste y el orden que reina en el movimiento de los astros, dijo, interrumpiendo su explicación:

—La semana próxima tendremos un eclipse de sol visible en París. En dicho día, á tal hora á tal segundo, el sol, la luna y la tierra obedecerán no á nuestras predicciones, si no á lo dispuesto por Dios. . . . "pues en la creación sólo el hombre le desobedece."

Estas palabras pronunciadas lentamente y con grave acento produjeron una honda impresión en el auditorio.

Marítimas La seguridad en la navegación

Na aconsejaría é ninguno de mis lectores que se tomase el trabajo de leer y menos de estudiar el sinnúmero de opiniones, críticas, censuras y descripciones fantásticas que se han publicado con motivo del naufragio del *Titanic* y sobre los medios y sistemas de salvamento para los grandes trasatlánticos. Quien tal hiciera es fácil que terminase en un manicomio. No tenemos bastante con ese naufragio; era preciso que tras de él viniera el naufragio del sentido común, porque nó de otra cosa se puede calificar la serie de despropósitos, ideas extravagantes é inventos irrealizables que han sido lanzados sobre el mundo marítimo. Tal ha sido su abundancia que parece que uno se halla bajo el fuego de verdaderas ametralladoras intelectuales. Apenas ha habido hijo de este valle de lágrimas que no se le haya ocurrido un proyecto salvador. Uno ha inventado una especie de botes que, como peces voladores, saltan automáticamente de á bordo repletos de pasajeros; varios han ideado embarcaciones metidas unas dentro de otras como si fueran babuchas ó *falkais* morunos: un amigo mío ha inventado una tela arrollada sobre sí misma que el pasajero se ciñe como una faja, y en un momento dado, apretando un resorte, se convierte en un globo hinchado, del cual queda colgando el pasajero como si fuera un jamón; otro ha concebido un buque compuesto de dos cascos, uno dentro del otro, para que cuando uno naufrague y se vaya á fondo, quede el otro flotando; algunos han acudido á llenar el buque de aeroplanos y no cito

(PASA A LA CUARTA PÁGINA)

VINO PURO PARA CONSAGRAR

Aceite de olivas puro
Aceite para quemar
Vinos y conservas finas

== EUGENIO DE BENEDICTIS ==

Linea Hamburguesa Americana SERVICIO ATLAS

Hay vapores todas las semanas para NEW YORK, COLÓN y KINGSTON. Además los vapores PRINZ JOACHIN y PRIN ZAUGUST WILHELM hacen escala en SANTIAGO DE CUBA.

ES LA RUTA MAS RAPIDA PARA LA EXPORTACIÓN DE CAFÉ

Todos los vapores tienen CAMARERAS y MÉDICOS

Para pasajes y demás detalles, en la oficina de
JHON M. KEITH, Agente General: San José y Limón.

EL GRANO DE ORO

FABRICA DE CAFE Y CACAO MOLIDOS

FRENTE Á LA ENTRADA DEL COLEGIO DE SEÑORITAS
ESPECIALIDAD EN PRODUCTOS PUROS PARA FAMILIAS

Se tuesta y muele por encargo á precios reducidos

ISMAEL HERRERA T.

KOBERG Y ECHANDI



AL LADO DEL BANCO ANGLO

Ramón Bustamante Castro

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: en la Avenida Central, al lado de La Nueva Botica de San José

Acción Social Católica

Apostolado del ejemplo

(Continúa)

II

Voy á relatar un caso, en el cual se puede apreciar lo que dejo dicho.

UN HÉROE EN EL CUMPLIMIENTO DEL DEBER

No recuerdo la fecha. Ni precisa. Había muerto el cura de Puntarenas, en momentos en que aquel puerto estaba violentamente infestado de fiebre amarilla. No había quien aceptara el Curato. Pasaron días, y aquel permanecía vacante, ya por una ó por otra causa, que no entra en mi ánimo la crítica! Lo cierto es que las dificultades fueron grandes para el Prelado. Lo era entonces el amorosamente recordado Padre Thiel. Sus esfuerzos por proveer aquella vacante, por grandes que fueran no daban serenos. Thiel no vaciló y, *el mismo en persona* se fué á administrar dicha parroquia. Su ejemplo, como todo ejemplo noble y grande fué decisivo. Poco después sobraba quien sirviera el Curato.

Decisivo fué también el ejemplo de San Carlos Borromeo en la peste de Milán. Su valor y abnegación por curar y asistir él en persona á los enfermos fueron imitados por cientos de gentes.

En San Vicente de Paúl encontramos un modelo acabado de la constancia que arrastra, aún á miles de soldados á formar parte del ejército por él fundado: el ejército de la Caridad!

Del buen ejemplo nacen insensiblemente las buenas obras y, "con un poco de sentido y un poco de paciencia, sin ruido ni confusión van saliendo las cosas por sí solas". (Weiss. El arte de vivir.) "Un rico comerciante italiano rogó á San Francisco de Asís (después que este santo había fundado las órdenes de Padres franciscanos y clarisas) que le diera reglas con las que permaneciendo en el mundo, pudiera llegar fácilmente á la santidad. El santo se las dió y pronto las siguieron muchas otras personas seglares. Así nació, el año 1220, la Terce-

ra Orden Franciscana." (Catecismo popular explicado, Spirago)

Nosotros tenemos por delante un campo vasto, vastísima y, es consolador el decirlo, está ya cultivado! No os asombréis! No exagero! Confieso que es muy posible que esté abandonado, y en todo caso muy DESCUIDADO: la sociedad corre al abismo! En ella han crecido las malezas, los matones, la cizaña en fin! y, hablando en el lenguaje de los labriegos, diré que está encharrada que da lástima!

No es pues, tan ardua la tarea. No tenemos por delante ni selvas profundas, ni cuajadas montañas que derribar. Nuestro trabajo es de *limpia*: Hagamos como los labradores, empecemos por limpiar los instrumentos de labranza. *Los instrumentos de labranza, señores, somos nosotros mismos!* Luego el labrador afila sus fierros: *señores, afilemos nuestra voluntad*, para que corte bien y no se rompa ni melle en el primer choque con la espina ó la raíz endurecida. Los fierros limpios y afilados reflejan todo el brillo del sol, *nosotros, llevando una vida verdaderamente cristiana, limpia del herumbre del pecado, debemos reflejar el brillo del sol de justicia, Cristo nuestro Dios!*

El buen ejemplo persuade. La resignación de Cristo en la cruz, atrae las miradas del buen ladrón, que con la gracia se convierte!

El ejemplo convence: la lujuria, la dissipación, el odio de Herodías llega hasta convencer á su hija, y á empujarla á exigir la propia cabeza del Bautista!

El ejemplo arrastra: En la Historia encontramos las guerras cuajadas de episodios conmovedores, en que el valor de un solo hombre lanzándose *solo* al ataque de una posición difícil, adonde le aguarda una muerte casi segura, pero de trascendencia para la victoria de los suyos, arrastra simultáneamente cientos y hasta miles de soldados que corren á secundarlo!

(Continuará)

Aniversario



Dr. D. Bernardo Augusto Thiel, Obispo de Costa Rica, fallecido en San José el 9 de setiembre de 1901

Hoy cumple el undécimo aniversario de la muerte del siempre recordado Sr. Obispo cuyo retrato publicamos.

Están presentes aun sus virtudes.

"LA EPOCA", con tal motivo presenta el debido homenaje á su memoria.

Esta mañana á las 8 a. m. se ha celebrado en la Santa Iglesia Catedral una solemne Misa en sufragio del alma del benemérito pastor, en ella ha oficiado de Semi-pontifical el Ilmo. Sr. Obispo Dr. D. Juan Gaspar Stork.

*La concurrencia de fieles ha sido muy numerosa.

Las fiestas de Cartago

EL SABADO

Uno de los redactores de LA EPOCA, salió para Cartago en el tren de las 7 ½ a. m. del sábado. En la estación había gran concurrencia.

Llegó el tren procedente de Alajuela, con mucha puntualidad completamente lleno; por lo que hubo necesidad de añadir más carros.

EN CARTAGO

Llegó el tren de romeros á las 8 ½, en el momento en que terminaba la misa en el templo de San Nicolás y estaba saliendo la procesión de

LA PASADA

Notábase en las calles y casas de la nueva ciudad, extraordinaria concurrencia; gentes de todas las clases sociales, tanto de la capital como de los más apartados confines de la República, se agolpaban en las anchas avenidas y seguían el paso de la procesión, al compas de la banda.

En las paradas se cantaron hermosas salves.

Desde el templo de San Nicolás hasta su modesta ermita, Nuestra señora de los Angeles pasó en triunfo: seguía una apiñada mu-

chedumbre de más de quince mil almas, sin que durante el largo trayecto tuviera que lamentarse el más ligero incidente desagradable; todo lo contrario, el más completo orden y la religiosidad más extrema reinaron en la fiesta.

EN LA ERMITA DE LOS ANGELES

Gran parte de la calle que á ella conduce y la gran plaza que tiene al frente, estaban adornadas con mástiles en los que ondeaban banderas nacionales.

Al llegar á ella la Virgen, fué saludada con salvas de morteretes.

Una vez colocada la venerada imagen en el altar, la grandiosa muchedumbre invadió por completo el modesto templo, tanto, que los policiales al mando del señor Comandante de Policía, tuvieron que hacer verdaderos esfuerzos para evitar atropellos, lo que lograron por completo, pues la innumerable concurrencia guardó la devoción y apostura que el emocionante acto requería.

LOS VOTOS

Inmediatamente comenzó el cumplimiento de los votos.

Pocas veces el que escribe, ha gozado una impresión tan grata

CABLEGRAMAS

SELECCIONADOS

Berlín, 6.—Los Juristas europeos están promoviendo una protesta de las potencias unidas contra Estados Unidos por el bill del Canal de Panamá.

Santander, 6.—La Reina Victoria ha sido muy bien recibida por las autoridades y altas personalidades en coches y automóviles, más de un kilómetro de las calles estaban engalanadas.

Tokio, 6.—Yoshihito efectuó su primera audiencia oficial á los diplomáticos quienes después de esta visita harán una en cuerpo á los restos de Mutshito que serán expuestos en el Palacio Imperial.

Washington, 6.—El servicio sanitario ha sido informado de la existencia del Cólera en Cagliari y Sardinia; se toman grandes precauciones imponiendo cuarentena á toda embarcación procedente de aquellas regiones.

Washington, 6.—El General de Brigada Schayler, comisionado para examinar la situación de la frontera de Arizona informa que la de la colonia norteamericana de Cananea es peligrosa debido á que los federales se retiraron á Nogales mientras los rebeldes avanzan, que Madero no se da cuenta de la verdadera situación de las ciudades de Cananea, Macazari y

el Tigre que por la escasez de armas y municiones están en gran peligro.

Nueva York, 7.—El Sr. Didap, representante de los rebeldes de Méjico en Washington, ha dicho que Estados Unidos no puede obrar como debiera en el asunto de Méjico, porque solamente oye á una de las partes. Que el triunfo de Madero fué debido á la ayuda que le dió la Standar Oil Company por cuya razón si Estados Unidos quisieran verdaderamente la pacificación de Méjico bastaría reconocer la beligerancia, con cuyo procedimiento pronto caería Madero.

Habana, 7.—El Ministro del Uruguay, decano del Cuerpo Diplomático, entregó al Secretario de Estado, señor Sanguiy, una nota firmada por todos los diplomáticos de Cuba pidiéndole que el Gobierno ordene la cesación de los ataques de la prensa contra el Encargado de Negocios americano Mr. Gilson. El señor Sanguiy conferenció en el acto con el Señor Ministro de Justicia y prominentes juristas consultos, quienes le manifestaron que no existía ley alguna que lo impidiera, sin embargo citó para mañana á los principales editores de periódicos, con el propósito de ex-re-arlos amistosamente la conveniencia de suspender las hostilidades contra Gilson.

Adán García

ABOGADO Y NOTARIO

Préstamos

Estamos listos á dar dinero, en sumas grandes ó pequeñas, al 10 % anual de interés, con garantía de acciones de las siguientes instituciones:

Sobre cada acción:

del Banco de Costa Rica,	valor nominal	¢ 1.000-00	¢ 1.350-00
» » Anglo Costarricense,	» »	1.000-00	1.750-00
» » Comercial de Costa Rica,	» »	500-00	725-00
» » Mercantil de Costa Rica,	» »	100-00	110-00
de la Compañía Nacional de Seguros,	» »	100-00	
	con 20% pagado		35-00

TAMBIEN DESCONTAMOS al 10% anual pagarés con la responsabilidad del Supremo Gobierno de Costa Rica ó de las Municipalidades de San José, Cartago, Alajuela, Heredia, Puntarenas y Limón.

San José, 3 de agosto de 1912.

Bennett, Rojas y Fernández, BANQUEROS

CAPITAL PAGADO: C. 1.800.000-00

que haya producido de su ánimo una emoción tan intensa. Elegantes damas, hermosas señoritas, tiernas niñas, amantes madres rodeadas de todos sus hijitos, apuestos caballeros, campesinos en fin, de todas las clases de la sociedad, subían arrodillados la ermita, desde la puerta de entrada hasta los pies de la Santa imagen, á la que ofrecían grandes velas y plata, con una devoción y religiosidad digna del mayor encomio.

Largas horas duró el desfile de votantes.

EL TURNO

En la vasta plaza que hay delante del templo, estaban construídos los pabellones de todas las provincias de la República; y en ellos señoras y señoritas vendían y ritaban toda clase de objetos, que la muchedumbre, permítase la frase, les arrebatada de las manos.

Por todas las calles y avenidas andaban lindísimas niñas ofreciendo números y recogiendo dinero para la reconstrucción del templo.

Y llovían los billetes y monedas, por dos razones: quién niega su óbolo para tan piadoso objeto, y quién es capaz de no darlo, cuando se lo pide con la suma amabilidad como lo pedían, graciosas niñas y bellísimas señoritas?

LA LLEGADA DEL SEÑOR OBISPO

A poco más de las 12 m, llegó el tren que condujo al señor Obispo al que esperaban las autoridades y la banda, quien se dirigió á pie á la casa cural, desde la que y revestido, se dirigió, bajo palio, con todo el acompañamiento, al santuario de Los Angeles, en el que después de las ceremonias religiosas, procedióse á la colocación de la primera piedra del suntuoso templo que allí se edificará, cuyo hermoso proyecto de un gótico bellísimo, es original del distinguido arquitecto don Luis Hach, que en él ha echado el resto, como vulgarmente se dice.

Don Manuel de J. Jiménez, pronunció un elocuentísimo discurso, digno de la sin igual oratoria á que nos tiene acostumbrados; en el que con brillantes frases pintó la devoción á la Virgen de los Angeles, é hizo una suscita historia de su templo.

POR LA NOCHE

Tuvo lugar una escogidísima retreta en la plaza de los Angeles.

Asistió á ella grandiosa concurrencia.

LOS TRENES

Iban atestados de viajeros; la Compañía del ferrocarril, tuvo que poner trenes extraordinarios, pues era completamente imposible transportar con los anunciados, la grandísima concurrencia que asistió á las fiestas.

EL BAILE

Celebrado en el «Hotel Lafayette, resultó brillantísimo: en él rivalizaron en elegancia y belleza las distinguidas matronas y bellas señoritas cortaginesas con las damas y señoritas josefinas y de todas las ciudades y pueblos de la República, y los más distinguidos caballeros y apuestos jóvenes.

Omitimos citar nombres por falta de espacio y por temor de incurrir en involuntarios olvidos.

Baste decir que resultó una fiesta espléndida.

En Mata Redonda

En la Iglesia de San Francisco se ha celebrado una hermosa fiestita con motivo de la Natividad de la Virgen.

Los vecinos muy agradecidos al señor Cura P. A. Porras porque nunca les deja faltar la Misa y tiene el mayor interés porque se vaya desarrollando siempre más el culto en la simpática Iglesia.

En la tarde tuvo lugar el clásico y tradicional turno, *el turno del segundo domingo*.

Las nuevas Presidentas doña Lily de Meza y doña Ester M. de Jiménez han comenzado bien. El pequeño turno ha sido todo un éxito: lo deducimos por la mucha concurrencia y por lo satisfechos que se retiraron don Salomón Escalante y don Vicente Sáurez, después de haber hecho el balance del día.

Sentimos noticiar que sigue enfermo el señor don Rafael Torres, buen cristiano á carta cabal y entusiasta amigo de LA EPOCA.

Gran fiesta patronal

Parroquia de La Dolorosa

Los feligreses de La Dolorosa se preparan para celebrar la fiesta principal de la Virgen de Dolores el tercer domingo de este mes. Como en años anteriores los cultos en honor de la Santísima Virgen revestirán la mayor solemnidad.

La novena principió el día 6 del corriente.

Nueva Remesa acaba de llegar del VINO LEGITIMO DE CONSAGRAR

“MOSCATEL” de los “P. P. Blancos de Africa”

Se vende en cajas de 12 botellas ó en barrilitos de 23 botellas

También tenemos:

HARINA fresca de trigo escogido para Hostias en latas de 1 kilo.
CERA pura de abejas.
CERESINA blanca, para mezclarla con la cera pura.
MECHAS para lámparas.

Se hacen pedidos especiales de todo lo necesario para el Culto

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

Establecido en 1885

J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO
y Comisionista
San José, Costa Rica

CORREO 462 — CABLE “MENDEZ”
San José, Costa Rica

Oficina: Avenida Central E. n.º 105
enseguida del Aguila de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al remate.

Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.—Compra y venta de letras y oro exportable.—Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.—De practicar liquidaciones, peritajes, remates y certificaciones por averías.—De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.—De la compra y remisión de víveres, licores y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.—Del desalmacenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales, y de toda comisión por pequeña que sea.—TARIFA MÓDICA

Todos los días hay misa á las 7 a. m.; rosario solemne, rezo de la novena, salve y bendición á las 6½ p. m.

El día 14 solemne rosario y sermón por el señor Canónigo, doctor Otón Castro.

Día 15.—Misas de comunión general para los cofrades de la Virgen de los Dolores, Madres Católicas y demás fieles, á las 6 y 7 a. m.

A las 8 a. m. procesión, misa solemne panegírico por el señor Presb. don Félix Guerra.

Durante el día gran jubileo para todos los fieles, pudiendo ganar tantas indulgencias plenarias cuantas visitas se hagan á La Dolorosa (León XIII, 27 de enero de 1888).

En la tarde, á las 6½ rosario, plática por el P. Díez y bendición con el Santísimo.

Cuarenta horas

Día 16.—Misa de comunión á las 6½ a. m.; á las 7 exposición y misa solemne; rosario, plática y bendición á las 6½ p. m. Predicará el R. P. Fr. Ang-1 Alvarez.

Son mantenedores de ese día los vecinos de San Sebastián.

Día 17.—Todo como el día anterior.

Son mantenedores los vecinos de Hatillo. Predicará el R. P. Fr. Manuel Díez.

Día 18.—En la mañana lo mismo que en los días anteriores, después de los ejercicios de la tarde habrá visita de altares.

Son mantenedores los vecinos de la Dolorosa. Predicará el señor Canónigo Dr. Otón Castro.

Nota.—Se suplica á todos los fieles la asistencia á estos cultos y ser constantes en la vela del Santísimo en los tres días de cuarenta horas.

El día 14 después del rosario grandes cenas á beneficio de la Iglesia, amenizadas por buena música.

El 15 todo el día café, tamales, helados, granizados, etc., etc. y rifas de objetos.

Notas varias

En la ambulancia fué conducido al Hospital el enfermo Ramón Bolaños Rodríguez, de San Ramón, que estaba hospedado en el hotel «Los Andes» y quien

fué traído de Turrialba. También fueron conducidos en la ambulancia al mismo destino los enfermos León Villegas, Reyes León y Máximo Fallas.

Al Cuartel 1º de Policía fue conducido el carretonero Ricardo Jiménez Carmona porque con su vehículo extropeó al menor Mardoqueo Salas quien resultó maltratado en la cabeza y la cara. El hecho ocurrió en el momento en que quiso pasar entre 2 carretones que iban en sentido opuesto.

Se dieron dos serenatas: la primera en casa del Lic. don Alejandro Castro Carrillo y la segunda en casa de don Luis Robert.

LOS TRABAJOS DE LA



SE PARECEN AL AEROPLANO. CUANDO SE ELEVAN, POR LA CALIDAD; CUANDO SE BAJAN, POR EL PRECIO.

MOVIMIENTO

DE CARROS EN LA ADUANA PRINCIPAL

Septiembre 9 de 1912

Descargados el día 6:
508—512—751—613.
Descargados el 7:
612—630—542.
En primera línea:
562—772—581—501—762—636—670—674—767—579.
En segunda línea:
688—457—460—478—81.

RELOJERIA DE ROBERTO GALLARDO, á cincuenta varas al Sur de la Piovadora, ofrece sus servicios á sus clientes en particular y al público en general,

(VIENE DE LA PRIMERA PÁGINA)

más ideas geniales por no aturdir á mis lectores.

Es indudable que el naufragio del *Titanic* ha puesto en descubierto cosas muy graves. Una de ellas es que el reglamento inglés, que fué copiado casi á la letra por todas las demás naciones y que era considerado como una gran autoridad, no exigía un número de botes de salvamento proporcional al número de pasajeros conducidos sino en proporción del tonelaje de los buques como si se viese que salvar toneladas y no pasajeros, conforme ha hecho, notar en un reciente escrito el señor Ricart y Giral, que es sin duda una de las personas que con más ciencia y competencia se han ocupado de estos asuntos. Los defectos de aquel reglamento pueden subsanarse y en esa labor se está.

Por otra parte se ha podido ver que dada la distribución ó distribución actual de los modernos leviatanes, no tiene espacio suficiente para colocar el número de embarcaciones necesarias para salvar dos ó tres mil pasajeros, en condiciones tales que puedan ser lanzadas al agua con la prontitud que exige un naufragio. Esta observación es más grave que la anterior y esa gravedad sube de punto si se tiene en cuenta lo que voy á decir. Supongamos un momento que un buque lleve embarcaciones suficientes para todos sus pasajeros. Siempre ha resultado una operación difícil el arriar ó descolgar esas embarcaciones, pero en los trasatlánticos como el *Titanic* resulta todavía más difícil y expuesta, porque desde la cubierta donde se hallan hasta el nivel del mar, suele mediar una distancia que puede considerarse equivalente á la altura de un quinto piso de una casa de nuestra ciudad. Añádase á esto la precipitación con que dichas operaciones deben efectuarse, el natural sobresalto de dos ó tres mil personas no acostumbradas á esas maniobras, que luchan por la vida, y el movimiento muchas veces tempestuoso del mar. Con esos componentes no es de extrañar que esa clase de maniobras resulten un desastre. Esto indica que es necesario un cambio radical en los actuales sistemas. ¿Se logrará con éxito? A ese fin deben dedicar y aunar sus esfuerzos los ingenieros navales, los marinos y los navieros.

Hoy, por fortuna, se nota en la construcción de los grandes trasatlánticos, una viva reacción en favor de la seguridad, sin que por esto dejen de reunir comodidades é instalaciones lujosas, y hay que reconocer que son los navieros los que más interés tienen en aprovecharse de las lecciones del *Titanic*. La caridad hacia el prójimo y el negocio, en este punto, van del brazo. Por otra parte, haciendo caso omiso de los disparatados proyectos á que antes nos hemos referido, son muchas las eminencias en

construcción naval, que seriamente estudiarían esos problemas y algo bueno y práctico se conseguirá; sin embargo, ¿se logrará evitar en absoluto los naufragios? con evitar la pérdida de vidas es suficiente.

RAGAZ.

(De *Las Noticias* de Barcelona)

COSMORAMA

Hombres y cosas

La sección de los trasportes mecánicos en el Ministerio de la Guerra de la Gran Bretaña, está experimentando una máquina que ha dado hasta ahora resultados extraordinarios. Tratase de una locomotora que muy fácilmente y con gran rapidez, atraviesa terrenos sin nivelar, pasa sobre los fosos y transporta los cañones pesados hasta las posiciones más altas, superando las pendientes más rebeldes. Es movida por una máquina de cilindros acoplados y de combustión interna y se halla provista de ocho ruedas que giran sobre una cadena continua, á la que están fijos 32 anchos dientes. Las pruebas se realizan con el mayor secreto y nadie pudo tener noticia hasta hace poco de la maravillosa invención, exceptuados aquellos funcionarios que á los constructores é inventores se había agregado.

El peñasco más grande del mundo es el llamado «Leviatan Lock», en Victoria, Australia; se estima su peso en... 30,000 toneladas.

Uno de los principales motivos de la creciente irritabilidad y la terquedad y rebeldía de la actual generación, es el incremento que va tomando la calefacción de vapor en las casas, en muchas de las cuales se abren muy rara vez los balcones para que entre aire fresco, y en cambio no se interrumpe un momento el paso del vapor durante semanas y semanas y semanas, con lo cual la atmósfera se pone pesada, y no sólo debilita, sino destruye el sistema nervioso. Viviendo en estas atmósferas constantemente caldeadas se pierde el apetito, se siente deseo constante de dormir y se produce irritabilidad y mal humor. Muchos matrimonios jóvenes no se llevarían mal ni regañarían si respiraran una atmósfera más sana.

A. K. DEMO.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE TREJOS HERMANOS.—Libros religiosos, libros de texto para escuelas, el Catecismo de la Doctrina Cristiana por el Ilmo. Thiel; surtido completo de material de enseñanza y de artículos de escritorio.

BAZAR DE SAN JOSÉ

Almacén de muebles de

J. R. Mata

Constante y permanente surtido de todo lo que se relaciona con menaje de casa.

Gran Baratillo
de pañolones de seda
en la TIENDA
de don NARCISO

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite esta Fábrica.

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.—Prontitud y esmero en todos los trabajos.—Precios sin competencia.—Se garantizan los trabajos.

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente al Imprenta del Comercio.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

Cuchillería de Gaspar Salvador

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERÍA—APARTADO 440

Precios muy económicos

Acaba de llegar un surtido completo de piedras de afilar Carborundum. Tijeras, cuchillos, navajas cortaplumas y demás del ramo de cuchillería. Navajas Ed. Wusthof, marca tenedor ó tridente.